
Protokoll 
 

über die Sitzung des Ausschusses für Wirtschaft und Finanzen am Montag, 11.07.2022, 
19:12 Uhr, im Rathaus I, großer Sitzungssaal, Windallee 4, 26316 Varel. 

 

Anwesend: 
 
Ausschussvorsitzender: Lars Kühne    
Ausschussmitglieder: Uwe Brennecke    
 Sigrid Busch    
 Anja Ender    
 Anke Kück    
 Alfred Müller    
 Axel Neugebauer    
 Tobias Rostek    
stellv. Ausschussmitglieder: Hergen Eilers    
 Johannes Klawon    
 Ralf Rohde    
Ratsmitglieder: Klaus Ahlers    
 Sören Krieghoff    
Bürgermeister: Gerd-Christian Wagner    
von der Verwaltung: Tomke Frers    
 Dirk Heise    
 Monika Kjeldgaard    
 Jens Neumann    
 
 
 
 

Tagesordnung: 
 

Öffentlicher Teil 

 

1 Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Be-
schlussfähigkeit 

2 Feststellung der Tagesordnung 

3 Genehmigung des öffentlichen Teils des Protokolls über die Sitzung des Ausschus-
ses für Wirtschaft und Finanzen vom 17.03.2022 

4 Einwohnerfragestunde 

5 Anträge an den Rat der Stadt 
Kein Tagesordnungspunkt 

6 Stellungnahmen für den Bürgermeister 
Kein Tagesordnungspunkt 

7 Anträge und Anfragen von Ausschussmitgliedern 

8 Zur Kenntnisnahme 

8.1 Haushalt 2022: Bericht zur Haushaltsentwicklung 
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8.2 Wesentliche Produkte gemäß § 4 der Kommunalhaushalts- und -kassenverordnung 
(KomHKVO) 

8.3 Investitionstätigkeit der Stadt Varel 

8.4 Bereitstellung von Gewerbeflächen 
 
 
 
 

Protokoll: 
 
 

Öffentlicher Teil 

 
1 Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der 

Beschlussfähigkeit 
  

Ausschussvorsitzender Kühne eröffnet die Sitzung und stellt die ordnungsgemäße 
Ladung sowie die Beschlussfähigkeit fest. 
 
 

 
2 Feststellung der Tagesordnung 
  

Ausschussvorsitzender Kühne stellt die Tagesordnung fest.  
 
 

 
3 Genehmigung des öffentlichen Teils des Protokolls über die Sitzung des 

Ausschusses für Wirtschaft und Finanzen vom 17.03.2022 
  

Der öffentliche Teil des Protokolls über die Sitzung des Ausschusses für Wirt-
schaft und Finanzen vom 17.03.2022 wird einstimmig genehmigt.  
 
 

 
4 Einwohnerfragestunde 
  

In der Einwohnerfragestunde gibt es keine Wortmeldungen.  
 
 

 
5 Anträge an den Rat der Stadt 

Kein Tagesordnungspunkt 
  

 
 
6 Stellungnahmen für den Bürgermeister 

Kein Tagesordnungspunkt 
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7 Anträge und Anfragen von Ausschussmitgliedern 
  

Keine Anträge und Anfragen.  
 
 

 
 
8 Zur Kenntnisnahme 
  

 
 
 
8.1 Haushalt 2022: Bericht zur Haushaltsentwicklung 
  

Ausschussvorsitzender Kühne erläutert vorweg den Entschluss zur Durchführung 
dieser außerordentlichen Sitzung des Ausschusses für Wirtschaft und Finanzen. 
 
Die Verwaltung stellt anhand der anliegenden Präsentation den Quartalsbericht 
zum 30.06.2022 vor. 
 
Auf Nachfrage von Ratsfrau Ender erklärt die Verwaltung, dass eventuelle Preis-
steigerungen der Energiekosten noch nicht in der Prognose enthalten sind. 
 
Bürgermeister Wagner führt aus, dass die Verwaltung einen Arbeitskreis „Ener-
giekrise“ gebildet hat, um zeitnah auf die Entwicklungen reagieren zu können. Er 
betont, dass die Stadt Varel zum jetzigen Zeitpunkt gut aufgestellt ist, dennoch 
sollten die geplanten Investitionen, die ein Kostenrisiko mit sich tragen, genau 
überdacht und eventuell geschoben werden. 
 
Ratsherr Eilers wirft die Frage auf, wie weiter vorgegangen werden soll. Er unter-
stützt den Vorschlag von Bürgermeister Wagner, dass zum Teil Investitionen ge-
schoben werden sollten. Diese Entscheidung sollen der Rat und die Verwaltung 
gemeinsam treffen. 
 
Bürgermeister Wagner erklärt, dass es sich hierbei lediglich um die Ausführung 
des Haushaltes handelt und der Verwaltungsausschuss zuständig ist. Eine Betei-
ligung des Rates ist hierfür im Regelfall nicht erforderlich. 
 
Ratsfrau Kück fordert eine regelmäßige, zeitnahe Überprüfung der Verbräuche der 
städtischen Liegenschaften. 
 
Ratsfrau Ender erkundigt sich nach der Umsetzung der Sofortmaßnahmen zur 
Reduzierung des Energieverbrauchs, die Frau Schönborn im Ausschuss für Bau-
en, Liegenschaften/Betriebsausschuss für den Eigenbetrieb Wohnungsbau Varel 
vorgestellt hat und nennt hierfür als Beispiel Schulungen für Hausmeister zur 
Energiereduzierung. 
 
Bürgermeister Wagner entgegnet, dass bereits entsprechende Schulungen durch 
die Hausmeister besucht wurden. 
 
Ratsfrau Busch bittet um eine Übersicht der Investitionen. 
Die Verwaltung schlägt vor, eine Übersicht über das aktuelle Investitionspro-
gramm mit den Haushaltsresten sowie eine Information über den aktuellen Stand 
der Umsetzung dem Protokoll beizufügen. 
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Auf Nachfrage von Ratsherrn Neugebauer führt die Verwaltung aus, dass mit der 
Haushaltsgenehmigung diese Woche gerechnet wird und diese keine Auswirkun-
gen auf die im laufenden Haushaltsjahr geplanten Maßnahmen der Stadt Varel 
haben sollte. Zu dem Ausstieg der Stadt Schortens aus dem Vertrag zur Beteili-
gung des Landkreises Friesland an den Kosten der Kindertagesstätten ergänzt die 
Verwaltung, dass die übrigen Städte und Gemeinden an dem Vertrag festhalten 
wollen. 
 
 
 
 

 
8.2 Wesentliche Produkte gemäß § 4 der Kommunalhaushalts- und -

kassenverordnung (KomHKVO) 
  

Die Verwaltung erläutert anhand der anliegenden Präsentation die wesentlichen 
Produkte gemäß §4 der Kommunalhaushalts- und kassenverordnung. 
 
Ausschussvorsitzender Kühne sieht die Prioritäten in anderen Bereichen der Ver-
waltung und möchte nicht zu viel Zeit in die Entscheidung über die wesentlichen 
Produkte investieren. 
 
Ratsherren Müller und Krieghoff schließen sich der Meinung vom Ausschussvor-
sitzenden Kühne an, dass der Aufwand so gering wie möglich gehalten werden 
soll. 
 
Ratsfrau Busch und Ratsherr Brennecke heben die Bedeutung des Controllings 
hervor und befürworten eine langsame Herangehensweise mit zunächst wenig 
wesentlichen Produkten.  
 
Bürgermeister Wagner fasst zusammen, dass mit möglichst wenig Aufwand von 
den 93 Produkten im Rahmen der Haushaltsberatungen wesentliche Produkte 
herausgearbeitet werden. Für ihn stehen u.a. die Betreuung der Kinder, die Schul-
versorgung und der Ausbau der Gemeindestraßen im Vordergrund. 
 
Ratsherr Neugebauer gibt zu bedenken, dass durch die Bestimmung von wesent-
lichen Produkten andere Maßnahmen vernachlässigt werden könnten. 
 
Ratsherr Eilers sieht Vorteile in der Benennung von wenigen, gezielt ausgewähl-
ten, wesentlichen Produkten, da sich durch die definierten Kennzahlen Fortschritte 
erzielen lassen. Allerdings sollte die Fertigstellung der Jahresabschlüsse vorange-
stellt werden. 
 
 
 
 

 
8.3 Investitionstätigkeit der Stadt Varel 
  

Der Tagesordnungspunkt 8.3 „Investitionstätigkeit der Stadt Varel“ wurde im Zu-
sammenhang mit dem Tagesordnungspunkt 8.1 „Haushalt 2022: Bericht zur 
Haushaltsentwicklung“ behandelt. 
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8.4 Bereitstellung von Gewerbeflächen 
  

Ratsherr Neugebauer erkundigt sich erneut nach dem Sachstand der Bereitstel-
lung von Gewerbeflächen. Er wünscht eine Aufstellung über die genauen Flächen 
und den aktuellen Verhandlungsstand. 
 
(Anmerkung der Verwaltung: Eine entsprechende Übersicht wird umgehend nach-
gereicht.) 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 

Zur Beglaubigung: 
 
 

gez. Lars Kühne gez. Tomke Frers 
(Vorsitzender) (Protokollführerin) 
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